
ACTION PORTEUR PARTENAIRES ETAT D'AVANCEMENT 

1. Diagnostic 
énergétique du Pays 
de Balagne - 
bâtiments publics 
(test Aregno) 

Mairie d’Aregno 

OEC/DdEn 
ADEME 

Pays de Balagne 
Conseil de 

développement  

Le dossier de financement est passé en comité d'engagement le 22/04/2013, la mairie d'Aregno a 
reçu l'arrêté de subvention (AS). Une première réunion de lancement a eu lieu le 07 mai dernier 
avec l'ensemble des partenaires concernés et a permis de lancer le programme : identifier le rôle de 
chacun et définir un plan d'actions.  La commune doit engager l'étude. 
Des entreprises ont été consultées. A ce jour il n'y a pas eu d'engagement de l'action. Il conviendra 
de vérifier la validité de l'arrêté. 

1a. Diagnostic 
énergétique du Pays 
de Balagne - 
bâtiments publics 
(Corbara) 

Mairie de Corbara 

OEC/DdEn 
ADEME 

Pays de Balagne 
Conseil de 

développement  

La mairie a renoncé à réaliser un diagnostic énergétique sur les bâtiments publics. Un diagnostic sur 
l'éclairage public est en cours. Des travaux ont été  préconisés pour un gain économique estimé à 
25% de la consommation actuelle. 

1b. Diagnostic 
énergétique du Pays 
de Balagne - Eclairage 
public et bâtiments 
publics  
(Manso) 

Mairie de Manso 

OEC/DdEn 
ADEME 

Pays de Balagne 
Conseil de 

développement  

La mairie a reçu un AS de l'AUDD. L'étude a été engagée après l'été et est finalisée. Des 
préconisations viennent d'être faites. La phase d'engagement des travaux est à initier. 

1c. Diagnostic 
énergétique du Pays 
de Balagne - 
bâtiments publics  
(Galeria) 

Mairie de Galeria 

OEC/DdEn 
ADEME 

Pays de Balagne 
Conseil de 

développement  

Finalisé pour l'éclairage public et en cours pour les bâtiments publics. 
La commune a reçu l'AS concernant l'éclairage public, et l'étude a été récemment finalisée. La 
commune a déposé également en mars 2014 un dossier à l'Agence de l'urbanisme pour un 
diagnostic sur les bâtiments publics. Le projet passera au prochain comité d'engagement de 
l'ADEME et de l'Agence de l'urbanisme. 



ACTION PORTEUR PARTENAIRES ETAT D'AVANCEMENT 

1d. Diagnostic 
énergétique du Pays 
de Balagne - 
bâtiments publics  
(Santa-Reparata-di-
Balagna) 

Maire de Santa-
Reparata-di-Balagna 

OEC/DdEn 
ADEME 

Pays de Balagne 
Conseil de 

développement  

Le dossier de demande de subvention a bien été réceptionné par l'ADEME et l'Agence de 
l'Urbanisme. Le diagnostic porte sur 300 points lumineux et les bâtiments publics. L'AUDD a 
demandé  des pièces complémentaires pour finaliser l'instruction. Il est demandé par la municipalité 
de délibérer pour l'étude sur l'éclairage public. 

2. OPAH énergie 
Action 2 
(volet A : Audit 
énergétiques 
 - bâtiments privés 
existants 

 CCBVIR 
PACT Corse 

Association EIE Aghjasole 
Pays de Balagne 

Il a été décidé de réorienter l’action sur un audit énergétique : réadaptation du projet avec légère 
augmentation de l'enveloppe. Le dossier est passé en comité d'engagement le 9 septembre 2013. 
L'ADEME finance le projet à 70 %. La CCBVIR prend en charge la maitrise d’ouvrage et le 
financement des 30% restants. La CCBVIR a identifié les 11 bâtiments fléchés par l’audit, à partir de 
l’étude pré opérationnelle à l’OPAH de 2012. La CCBVIR a bien reçu l'arrêté de subvention. 10 
immeubles ont été identifiés. Le marché devrait être lancé durant le 1er semestre 2014. Une 
convention est en attente de signature à la CTC (depuis janvier 2014).  
Reconduction : finalisation de l'étude prévue pour avril-mai 2014. 10 immeubles ont été identifiés. 

3. construction  d'une 
école primaire  - 
bâtiments publics 

Mairie de Santa-
Reparata-di-Balagna 

Cabinet A.U.AD  

Nouveau plan de financement et demandes de paiement en cours suite à l'envoi de factures : CTC / 
Financement Ecole (hors surcout énergétique), OEC / Financement Ecole (Surcout Energétique). 
Dossier passé en comité d'engagement le 22/04/2013, la mairie a reçu et renvoyé  la convention 
attributive de subvention  à l'Agence de l'urbanisme. La commune a avancé le financement de 
l'étude, elle a envoyé la facture à la DDEN.  L'ensemble du bâtiment et des aménagements 
extérieurs sont réalisés. le gros œuvre et les VRD terminés. Les phases de finition sont terminées. 

4. Programmes de 
formation et de 
sensibilisation des 
professionnels 
adaptés, à la carte, in-
situ 

Aghjasole  
CCI 2B 

Chambre de métiers 2B 
CAPEB 

Programme 2014 en cours. 
Le programme de formations 2014 est  défini pour le dernier trimestre 2014 
(RT2012 et RGE). Le bilan reste à présenter en CS. 



ACTION PORTEUR PARTENAIRES ETAT D'AVANCEMENT 

5. Élaboration et 
publication d'un 
guide "Construire en 
Balagne en harmonie 
avec le climat" 

Pays de Balagne 

CAUE 
Aghjasole 

Concepteurs 
Conseil de 

développement  
Université de Corse 

Un comité de pilotage est constitué. Les étudiants de la licence pro ont remis leur rapport. Des 
fiches techniques sont en cours de finalisation. Ce guide pourra prendre en compte et évoquer une 
réflexion sur l’adaptation de la RT2012 en Corse. Le guide constitue une étape préalable à 
l’élaboration du SCOT. Le séminaire est planifié courant 2015. 

6. Association au plan 
régional de lutte 
contre la précarité 
énergétique 
(territoire-test) 

Pays de Balagne 

OEC/DdEn 
Association EIE Aghjasole 

CCAS 
ADMR 

Conseil de 
développement 

L'étude régionale a été lancée en septembre et les résultats seront dans 18 mois.  
Pas de retour à ce jour de l'Agence de l'urbanisme sur cette étude. 

7. Ressources et 
potentiels 
énergétiques du Pays 
de Balagne 

Conseil de 
développement PB 

ONF 
PNRC 

Scandola 
entreprises           

Projet réorienté sur l’étude des gisements d’énergies renouvelables en Balagne. Action qui sera 
intégrée dans le SCOT. 

8. Formation enduit à 
la chaux 

Syndicat Mixte du 
Pays de Balagne 

Chambre des métiers 
Projet en cours de montage avec la chambre des métiers 2B. 
Budget et financement à préciser. Contacts (référents techniques et politiques à compléter). 
Action suivie par le SMPB 

9a. Etude mobilité en 
milieu rural  et semi 
rural en vue de la 
création d'un service 
de transport collectif 
vert 

CCBVIR OEC/DdEn 

La CCBVIR a bien reçu l’arrêté d’attribution de subventions de l’ADEME et l'arrêté de subvention de 
la CTC. l'étude est lancée et le consultant retenu. Dans le cadre du démarrage des travaux le bureau 
d'étude a pris contact avec le SMPB pour intégrer le SCOT en cours. Un COPIL a eu lieu et les 
enquêtes lancées. Des scénarii restent à proposer par le consultant. 



ACTION PORTEUR PARTENAIRES ETAT D'AVANCEMENT 

9b. Étude de mobilité 
à l’échelle de la 
Balagne 

Pays de Balagne & 
Conseil de 

développement 

CERTU 
OEC/DdEn 

Dossier passé en comité d'engagement le 22/04/2013, Le SMPB a bien reçu l'arrêté de subvention. Il 
a lancé l'appel d'offre pour cette étude. le bureau d'étude est retenu. Le projet a démarré et intègre 
le SCOT. Des enquêtes sont prévues durant l'été et l'hiver. 
Reconduction : pas prévue. 

10. Atlas de la 
biodiversité des 
communes de 
Balagne 
Flore 

OEC/CBNC 

Pays de Balagne  
DREAL 
CBNC 

Mairies 

La DREAL a participé au financement des inventaires botanique pour les 36 communes de Balagne. 
Le CBNC a adapté et ciblé les inventaires en fonction des zones prédéfinies lors de la réunion du 
mois de mars avec le SMPB et le financement accordé. 
Plus de 33 000 données flore ont été recensées en Balagne par le CBNC. Celles-ci sont en cours de 
traitement et d’analyse, les résultats de l’étude seront remis au SMPB en  2014. Le rendu des 
travaux a été remis au territoire. La cartographie sera produite ultérieurement. Il est prévu de 
réaliser une cartographie 3D en vue d’une prochaine communication. 
Un projet d’évènementiel est à l’étude d’ici l’été. Ainsi qu'un projet avec édition dans une optique 
d'accompagnement à l'urbanisation (action conjointe Balagne et Bonifacio) : feuille de route, 
budget, rétroplanning à fournir par CBNC. 
Le projet sera reconduit en 2014 avec une nouvelle demande de financement. Un travail de 
communication sera envisageable au terme des inventaires mais nécessitera une recherche de 
financement complémentaire. 

11. Inventaire des 
arbres remarquables 
et sa valorisation 
(exposition, 
signalétique, etc.) 

OEC/ 
Biodiversité 

OEC 
Pays de Balagne  

Inventaires d'oliviers en 2012 (Monticello, Aregno) qui sont passés en commission fin 2012 et 
retenus, actuellement toujours en veille de retour d'observations d'arbres remarquables sur la 
Balagne.  Un murier a été retenu sur Lama, un chêne sur Olmi-Capella, un if à Bonifatu, un orme à 
Palasca et un chêne à Santa Riparata di Balagna. Le cahier des charges sur le label régional "Arbres 
remarquables" est finalisé. Le label va être proposé à l'assemblée de Corse pour création officielle 
dans les prochains mois. Les premiers labels seront délivrés en 2014. La campagne photo continue. 
Le SMPB souhaiterait connaitre le recensement et les positionnements des spécimens identifiés sur 
la Balagne pour mener des actions ou des sensibilisations. 
Reconduction : projet continué en 2014 (labellisation, inventaire...). Le projet se poursuit. Une fiche 
de suivi est remise pour information. 
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12a. Programme de 
prévention - Volet A - 
contre les plantes 
invasives (territoire 
prioritaire) 

OEC/ 
CBNC 

OEC/CBNC 
Conservatoire du littoral 

PNRC 
AREFLEC 

ADEC                 

La filière de plan locaux est lancée : étude de marché et contrats expérimentaux de culture signés. 
Le CBNC a conventionné avec les 2 structures retenues (remise des lots de semences et 
expérimentations lancées sur 2 ans). Expérimentation lancée avec deux associations. Concernant 
l’aspect réglementaire, le CBNC étudie les pistes envisageables pour interdire l’introduction de 
plantes invasives chez les privés et les collectivités (travail en parallèle avec le PADDUC). Une action 
de communication a été initiée en appui de cette action. Nous sommes toujours dans la phase 
expérimentale et scientifique. Démarrage prochain de la phase communication (voir feuille de route 
avec CBNC). 
Un projet de marque régionale et de plan de communication autour de cette marque est prévu pour 
2014. Celui-ci se fera peut-être en partenariat avec la CTC. Le CBNC travaille avec  un bureau 
d’étude missionné sur des financements DREAL. Le CBNC a quelques pistes de sites pilotes 
(communes, associations, pépinières) pour mettre en place des actions de fleurissement. Elle 
développe son programme d'actions avec l'ATC. 

12b. Luttes contre - 
Volet B - les espèces 
piscicoles introduites 

CPIE 
Centre Corse 

AAPMA de Balagne 
Fédération pêche 

Université de Corse 
ONEMA 

Muséum national 
d'histoire naturelle 

Le CPIE Centre Corse et la Fédération pour la Pêche et la Protection des milieux Aquatiques (5000 à 
6000 pêcheurs en Corse, dont 300 à 350 en Balagne) travaillent en partenariat sur ce volet. 
Le CPIE Corte Centre Corse incite toujours les pêcheurs à leur retourner leurs observations de 
pêches d’espèces introduites, diffuse les outils de communication, participe aux évènements 
ponctuels autour de la pêche et lance un programme de 9 pêches électriques avec AIR (6 stations 
connues et 3 non connues) à renouveler les années suivantes. Un site internet est en projet ainsi 
qu'un spot publicitaire, et une étude sur les cours d'eau. 

13. Sentiers du 
patrimoine de 
Balagne : Calvi 
(Aregno et lama) 
Nouveau sentier en 
projet : OCCI 

CC Calvi Balagne  
Pays de Balagne 

Commune d'Aregno 
OEC 

3 projets de sentier du patrimoine existent sur le territoire du SMPB : Lama (sentier achevé), Aregno 
(AO et travaux lancés au 31/10  pour le label sentier du patrimoine). 
Concernant OCCI (Lumio), la signalétique est financée par LEADER. Le sentier a été financé au 
préalable par l'OEC. 
Concernant E Cinque Pieve, les travaux sont en cours. 



ACTION PORTEUR PARTENAIRES ETAT D'AVANCEMENT 

14. Reconquête des 
vergers traditionnels 
de Balagne 

Foyer rural d'Aregno 

Pays de Balagne 
Association Balanine 

d'agroécologie 
INRA - AREFLEC 

Chambre d'Agriculture 
PNRC 

L’étudiant en stage au CBNC a finalisé l’inventaire des vergers d’orangers et d’amandiers et a 
présenté ses résultats à la foire de l’amande le 3 et 4 aout 2013 à Aregno. La phase 1 est terminée, 
un article est paru dans la presse et un deuxième devrait sortir bientôt. La phase 2 sera lancée 
prochainement, une réunion se tiendra avec le CBNC et les partenaires techniques afin de décider 
des actions à mener et des partenaires à associer. Deux pépinières sont déjà intégrées dans le 
projet. Concernant les phases 2 et 3, des financements sont nécessaires pour réaliser des analyses 
génétiques auprès d’un laboratoire. Une réunion avec des chercheurs ayant travaillé sur les 
amandiers est à envisager afin d’obtenir leur avis et conseils. Recherches de partenaires financiers 
sur la phase 2 (Fondation du crédit agricole) et attentes de devis annuels pour mieux poser les plans 
de financements et rechercher les partenariats financiers. 
Reconduction : Phase 2 et 3 (trouver des pépinières pour produire, vendre et distribuer des plans 
d’orangers et d’agrumes ; créer un jardin autour de ces variétés). Description des phases et devis à 
fournir par CBNC. 

15. Production en 
vente en circuits 
courts 

Association Balanine 
d'agroécologie 

Pays de Balagne 
ODARC 

OEC 
CBNC 

Chambre d’Agriculture 
INRA 

AREFLEC 
CIVAM Bio 
Cap Vert 

En 2013, l’association a organisé deux marchés de producteurs (Lumio et Belgodere). Un contrat 
aidé a été embauché pour au moins un an.  
La DREAL et les communes de Corbara et Lumio ont accordé des financements pour la partie 
communication (logo, affiches, charte graphique) mais l'association n'a pas reçu d'AS.  
L'association s’est rendue dans les Pyrénées un magasin de producteurs afin de pouvoir en créer un 
sur le territoire en 2014. Un questionnaire a été envoyé aux producteurs locaux mais il y a peu de 
retour. Une réunion a eu lieu le vendredi 17/01/14 avec les producteurs pour faire un bilan des 
marchés et discuter du futur magasin. Projet d'un drive fermier et d'un magazine et surtout 
diversification de l'offre de services au moyen du soutien de Corse active et d'un cabinet d'études 
sur des bases d'efficience économique et de financement d'emplois. Une réunion technique a eu 
lieu dans cet esprit entre l'OEC, le SMPB et la CRESSC en octobre 2014. La construction du préau est 
acceptée par la mairie de Lumio. Les activités actuelles concernent la production, la vente directe, la 
transformation, et l’organisation de buffets. 
Reconduction : volonté de reconduire le projet et pérenniser le point vente. Un nouveau projet sur 
la lutte biologique contre les mouches de l'olive pourrait éclore. 
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16a. 
Accompagnement 
d'un établissement 
scolaire pour la mise 
en place d'un A21 
scolaire      

CPIE 
Centre Corse 

Pays de Balagne 
PNR de Corse 

Aghjasole 

Le CPIE Centre Corse a rencontré la directrice de l'école de Monticello le 04 juillet 2013. Huit 
journées d'animations sont mises en place pour la rentrée 2013/2014 avec 2 classes sur la 
thématique des déchets. Ces classes présenteront des ateliers et/ou leur travail lors de la semaine 
du développement durable (en avril). Les journées d'animation se déroulent le jeudi depuis la 
rentrée des vacances de la toussaint. Actions programmées sur l'année scolaire 2013/2014. 
Opération finalisée. Une présentation du bilan d'expérience est souhaitée. 

16b. Agenda 21 du 
Lycée d'Ile Rousse  

 Rectorat Corse    Le Rectorat a engagé un plan de formation. Pas de retour à ce jour de la feuille de route attendue. 

17a et 17b. Éducation 
à l’environnement - 
Energie (17A) et au 
patrimoine (17B) 

Primusole // 
CPIE Centre Corse 

Pays de Balagne 
OEC/DdEn 

OEC/Éducation 
Enseignants/Directeurs 

d'écoles 
Association EIE Aghjasole 

Association CPIE A 
Rinascita 
ADEME 

17a : projet finalisé par Primusole pour 2012/2013 avec une journée de restitution des travaux des 
scolaires qui a eu lieu le 13 juin 2013.  
Les actions 2014 sont réalisés à compter du mois d’avril. Le thème de « l’eau » est rajouté cette 
année aux thématiques habituellement traitées. Attente de l'AS de la CTC. Les projets EDD ne sont 
plus financés par l'Agence de l'Urbanisme. Relais devrait être pris par le rectorat. 
17b : projet finalisé par le CPIE pour 2012/2013. Il n’y aura pas de reconduction en 2013/2014 sur la 
Balagne (une année sur 2, en alternance avec Bonifacio). 

17c. Éducation à 
l’environnement - 
Architecture et 
Paysage 

SMPB CAUE 
La DREAL finance le projet.  
Le financement du CG 2B est acquis. L'OEC participera également à l'opération.  Le CAUE 2B 
réalisera les animations. 

18. Casa balanina di a 
lingua 

 Casa balanina di a 
lingua 

CTC/Langue corse 
Pays de Balagne 

Associations culturelles 
Festival du film de Lama 

Programme d'actions 2012-2013 défini et actions engagées. 
Pour l'année scolaire 2013/2014 le Rectorat a détaché un enseignant au poste de coordinateur de la 
Casa balanina di a lingua. Le bilan 2013 (visite d'expositions, séminaire, atelier de pratique 
linguistique, conférences...). Pour 2014, une opération est prévue en associant les chemins de fer de 
la Corse lors de la semaine de la langue corse (cf. fiche projet). 
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19. Caractérisation et 
attentes des 
néobalanins                                                                  

SMPB INSEE Un consultant a été retenu et l'étude lancée. Le questionnaire est en cours d'administration.  

20. Mise au point 
d'un tableau 
d'indicateurs de la 
qualité de vie des 
résidents balanins                                 

Université de Corse 
Université de Corse / 

CNRS 
Etude réalisée par l'Université de Corse. Les rendus restent à diffuser au SMPB. 

 


